

## EL ASNO ZAMORANO-LEONÉS: UN PROGRAMA DE CRÍA Y RECUPERACIÓN DE GARAÑONES

JOSÉ EMILIO YANES GARCÍA<sup>1</sup> Y JESÚS DE GABRIEL PÉREZ.<sup>2</sup>

<sup>1</sup>*Servicio Territorial de Agricultura y Ganadería de Zamora. Consejería de Agricultura y Ganadería de la Junta de Castilla y León. C/ Prado Tuerto, 17 - 49071 Zamora.*

<sup>2</sup>*Presidente de ASZAL (Asociación de Criadores de la Raza Asnal Zamorano-Leonesa)*

La raza asnal Zamorano-Leonesa cuenta en la actualidad con un censo de 1.089 animales, localizándose la inmensa mayoría en la provincia de Zamora (el 98 %), fundamentalmente en las comarcas de Aliste y Alba, en el oeste de la provincia. Es significativo que la mayoría de los propietarios sean de edad avanzada y que además posean los animales con mayor potencial genético de la raza.

Algunos de los puntos críticos para la raza, en el aspecto reproductivo, se concretan en la tenencia de garañones debido a la falta de su cría. Ello es consecuencia de un manejo más complicado y antieconómico, originándose así una carencia de paradas fijas y áreas geográficas con hembras de la raza que se ven desasistidas para la reproducción, pues la mayoría de los propietarios sólo se desplazan a pie a distancias muy cortas para llevar las hembras al garañón (3-5 km). Actualmente no se practica la inseminación artificial.

Se expone un programa de fomento y conservación tendente a conseguir un aumento sustancial del número de garañones en base a una selección previa a través de centros de cría de buches (machos jóvenes), así como la recuperación temporal de garañones con elevado valor genético.